
 

ATA DA TRECENTÉSIMA TRIGÉSIMA NONA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DE 2 

CAMPINAS. Aos dezoito dias do mês de dezembro de dois mil e dezenove, às nove horas, 3 

reuniu-se a Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, Térreo, do 4 

Prédio Principal, sob a presidência da Diretora da Faculdade de Educação, Professora 5 

Doutora Dirce Djanira Pacheco e Zan, com a presença dos seguintes conselheiros: 6 

DIRETORA ASSOCIADA: Débora Mazza. CHEFES DE DEPARTAMENTO: Professores 7 

Doutores: Luciano Pereira (DECISE); Eliana Ayoub (DELART); Newton Antonio Paciulli Bryan 8 

(DEPASE); Miriam Cardoso Utsumi (DEPRAC); Lilian Cristine Ribeiro Nascimento (DEPE); 9 

Régis Henrique dos Reis Silva (DEFHE). COORDENADORES: Professores Doutores: 10 

Antonio Carlos Rodrigues de Amorim (Pós-Graduação); Norma Silvia Trindade de Lima 11 

(Graduação – Pedagogia); Inês Ferreira de Souza Bragança (Graduação – Licenciaturas). 12 

REPRESENTANTES DOCENTES: MS-6: José Roberto Montes Heloani. MS-3: Nima 13 

Imaculada Spigolon. BANCADA GERAL: Jorge Megid Neto, Arnaldo Pinto Júnior, Adriana 14 

Varani, Ana Lúcia Horta Nogueira, Lalo Watanabe Minto. REPRESENTANTES DISCENTES: 15 

Jéssica Emanuelle da Silva. REPRESENTANTES TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS: Luciane 16 

Ap. Grandin, Jórgias Alves Ferreira, Simone Lucas Gonçalves Oliveira. Como convidada 17 

compareceu: Luciana Rodrigues, ATU da Unidade. A Professora Dirce Zan deu início à 339ª 18 

reunião da Congregação da Faculdade de Educação, cumprimentando os senhores 19 

conselheiros e apresentando as AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: Prof. Alexandro H. Paixão, 20 

sendo substituído pela Profa. Norma Silvia Trindade de Lima; Profa. Selma de Cássia 21 

Martinelli, sem substituição; Prof. Anderson Ricardo Trevisan, sendo substituído pelo Prof. 22 

Lalo W. Minto; Beatriz Gonçalves de Souza, sem substituição. A Professora Dirce Zan 23 

informou que aquele dia estava sendo triste para a Faculdade, pois havia ocorrido o 24 

falecimento do filho da servidora Nadir, da Pós-Graduação, de maneira trágica e que naquele 25 

momento estava ocorrendo o velório e o sepultamento. Em seguida, a Professora Dirce Zan 26 

deu sequência à reunião. I) EXPEDIENTE. A Professora Dirce Zan submeteu a ata, 27 

conforme item 01. Apreciação da Ata da 338ª Reunião Ordinária de 27/11/2019. A Professora 28 

Dirce Zan perguntou se havia alguma observação quanto à ata. A Professora Miriam 29 

Cardoso Utsumi solicitou o seguinte acréscimo na linha 149: “Candidatos aprovados e 30 

classificados”. A seguir, a Professora Dirce Zan submeteu a ata para votação a qual foi 31 

aprovada com 1 abstenção. Em seguida a Professora Dirce Zan passou para o item 02. 32 

Apresentação sobre o Convênio entre Unicamp, Fundação CASA e Ministério Público. A 33 

Professora Dirce Zan esclareceu que se tratava de uma demanda apresentada na reunião 34 

do mês anterior quando houve a sugestão de chamar os representantes da Fundação CASA 35 

para falarem sobre o convênio firmado entre a Fundação CASA, o Ministério Público do 36 

Estado de São Paulo e a Unicamp, para que a Faculdade de Educação pudesse começar a 37 

efetivar a participação nesse convênio. Apresentou o grupo que estava presente: Carolina 38 

Souza Maciel - Chefe de Seção Técnica e Regina Luiza da Silva - Diretora de UAISA – 39 



 

Unidade de Atenção Integral à Saúde do Adolescente, da Fundação CASA em Campinas; 40 

Elisa de Divitiis Camuzzo – Promotora de Justiça da Infância e Juventude de Campinas e a 41 

Profa. Silvia Maria Santiago, docente do Departamento de Saúde Coletiva (FCM/Unicamp), 42 

coordenadora do GT. A Doutora Elisa D. Camuzzo agradeceu a abertura da Faculdade para 43 

que elas pudessem estar presentes e apresentar um pouco do seu trabalho. Falou que atua 44 

na área há 22 anos. A Professora Silvia Santiago informou que os alunos do 5º ano do 45 

Curso de Medicina estavam atuando junto à Fundação CASA e gostando da experiência que 46 

estavam adquirindo. Agradeceu a Faculdade pela oportunidade de apresentar um pouco do 47 

trabalho na Congregação. A Sra. Carolina Souza Maciel, fez uma apresentação através da 48 

projeção de slides sobre a Fundação, suas instalações e sua rotina. A Professora Norma 49 

Silvia Trindade agradeceu a presença das representantes da Fundação CASA na 50 

Congregação e ressaltou que da parte da Coordenação de Graduação estavam dispostos a 51 

aderir ao projeto. A Doutora Silvia Santiago sintetizou a apresentação dizendo que a 52 

Fundação CASA era fruto de uma sociedade que tomava a decisão de encarcerar crianças, 53 

entretanto com a presença das diversas faculdades e institutos da Unicamp nessa parceria 54 

isso poderia ter um novo vislumbre. A Professora Dirce Zan agradeceu mais uma vez e 55 

ressaltou o entusiasmo da direção da FE com uma adesão efetiva de ações colaborativas 56 

com a Fundação CASA ajudando a pensar uma outra política. Nesse momento houve uma 57 

salva de palmas. Item 03. Informes conselheiros. A Professora Eliana Ayoub informou que 58 

estava anunciado o lançamento do novo edital do PIBID e Residência Pedagógica para o mês 59 

de janeiro/2020. Frisou que a Unicamp precisaria nesse contexto olhar para a Residência 60 

Pedagógica, pois seria necessária a adesão. Ressaltou que na FE havia muitos docentes 61 

envolvidos no PIBID. Informou ainda que no dia 09/12 teve um Seminário do PIBID e que eles 62 

fariam uma matéria para o Jornal da Unicamp até o final de janeiro. O Professor Antonio 63 

Carlos Amorim informou que o CNPq estava fazendo mudanças no sistema de bolsas e por 64 

questões de restrição orçamentária não fizeram a renovação das bolsas que encerraram 65 

nesse ano. A mudança fundamental efetuada era que as bolsas seriam por concorrência em 66 

editais públicos, a partir de janeiro. Ressaltou que os coordenadores de pós-graduação 67 

solicitaram à PRPG que fizesse uma manifestação imediata junto ao CNPq, contrária à 68 

mudança de regra, entretanto a PRPG não faria a manifestação, pois seria feita através do 69 

CRUESP envolvendo todas as universidades estaduais paulistas com o CNPq. Aproveitou 70 

para fazer a leitura da carta enviada pelo PPGE ao CNPq. A acadêmica Jéssica E. Silva 71 

pediu a palavra para se despedir e agradecer o tempo que esteve na Congregação e todo o 72 

aprendizado. Nesse momento houve uma salva de palmas. A Professora Dirce Zan 73 

agradeceu, em nome da Congregação, o tempo que ela participou como representante 74 

discente na Congregação. Salientou que de fato era um lugar tenso, de conflito e de disputa. 75 

Também a cumprimentou pela formatura. Em seguida a Professora Dirce Zan passou para 76 

o item 04. Informes Direção. A Professora Dirce Zan parabenizou a Profa. Heloisa Pimenta 77 

pelo recebimento do Prêmio de Reconhecimento Acadêmico “Zeferino Vaz”, ocorrido no dia 78 



 

13/12. Aproveitou para parabenizar também os três professores e os estudantes da FE, 79 

envolvidos nos projetos de Iniciação Científica que foram premiados: Prof. Lalo Minto, com a 80 

aluna Jéssica (PED); Profa. Luciane Muniz e Profa. Jackeline Mendes. A Professora Dirce 81 

Zan lembrou do funcionamento da FE e da Unicamp no mês de dezembro: dia 19/12 – 82 

expediente suspenso a partir das 11 horas em virtude da festa de confraternização da FE; dia 83 

20/12 – expediente suspenso o dia todo em virtude de dedetização de todos os prédios da 84 

FE, período de 21/12/2019 a 01/01/2020 – recesso na Unicamp. Informou ainda que naquela 85 

data em que acontecia a reunião, ocorreria a consulta à EMEF Odila Maia Rocha Brito, escola 86 

escolhida pelo Prefeito Jonas Donizete para ser a escola cívico-militar. Salientou que o apoio 87 

da FE fortificava os colegas da rede. A Professora Dirce Zan informou que no dia 10/12 88 

ocorreu a reunião extraordinária do CONSU, cujo único item foi a aprovação do orçamento de 89 

2020. Salientou que havia recursos previstos para assistência estudantil, bem como para 90 

contratação de docentes e de funcionários. A Professora Débora Mazza informou que esteve 91 

na reunião do CONEX e lá foram passadas informações sobre o GT das normas do RDIDP, 92 

GT do RAD e GT do Lato Senso, e que os GTs já estavam encerrando os trabalhos para 93 

posterior envio ao CONSU. Informou também que na reunião de curadores da Funcamp foi 94 

aprovada a proposta orçamentária para 2020. Salientou que a Funcamp vinha operando com 95 

um orçamento apertado e que a nova política de contratações e aquisições seguia o modelo 96 

da iniciativa privada. Informou ainda que foi apresentado um recurso do funcionário Sidney 97 

Alex da Silva quanto à sua demissão sumária. Houve muita discussão quanto ao item, 98 

levando-se em consideração as advertências do servidor e demais fatos. Por fim, o conselho 99 

votou favorável à demissão sumária do servidor, com o voto contrário da representação da 100 

FE. Em seguida, a Professora Dirce Zan entrou no item II) ORDEM DO DIA. A. PARA 101 

CIÊNCIA. 01. Método de análise do processo de atribuição de bolsas: inclusão de índice 102 

redutor para cotistas. Informação CPG nº 370/2019. Em seguida, a Professora Dirce Zan 103 

passou para o item B. PARA HOMOLOGAÇÃO e perguntou se havia algum destaque a ser 104 

feito pelos conselheiros. A Professora Nima Spigolon solicitou destaque para o item 01. A 105 

Professora Eliana Ayoub solicitou destaque para o item 06. A seguir, a Professora Dirce 106 

Zan submeteu os itens 02, 03, 04, 05 e 07, transcritos abaixo, para votação, os quais foram 107 

aprovados por unanimidade. 02. Resultado da consulta ao cargo de Coordenador e 108 

Coordenador Associado do Curso de Pedagogia da Faculdade de Educação. Mandato: 109 

janeiro/2020 a dezembro/2021. Prof. Dr. Alexandro Henrique Paixão – Coordenador e Profa. 110 

Dra. Norma Silvia Trindade de Lima – Coordenadora Associada. Resultado da apuração: 111 

Votos Sim – Docentes = 57, Alunos = 53, Funcionários = 35, Total = 145, % = 94,77. Votos 112 

Brancos – Docentes = 0, Alunos = 1, Funcionários = 0, Total = 1, % = 0,65. Votos Nulos – 113 

Docentes = 4, Alunos = 2, Funcionários = 1, Total = 7, % = 4,58. Total de Votos – Docentes = 114 

61, Alunos = 56, Funcionários = 36, Total = 153, % = 100. Votantes: Docentes = 82, Alunos = 115 

428, Funcionários = 61, Total = 571. 03. Resultado da consulta ao cargo de Coordenador e 116 

Coordenador Associado do Centro de Memória da Educação. Mandato: janeiro/2020 a 117 



 

dezembro/2021. Candidatos: Prof. Dr. Arnaldo Pinto Júnior – Coordenador; Profa. Dra. 118 

Heloisa Helena Pimenta Rocha – Coordenadora Associada. Resultado da apuração:  Votos 119 

Sim = 56; Votos Brancos = 2; Votos Nulos = 3; Total de Votos = 61; Votantes = 82. 04. 120 

Resultado da eleição para representação discente na Congregação – mandato 2020. 121 

TITULARES: Neide Silvania Campos Sampaio – Curso de Pedagogia – 60 votos; Maína Maria 122 

Fernandes – Curso de Pedagogia – 58 votos; Julia da Silva Oliveira – Curso de Pedagogia – 123 

56 votos; Julia Pacheco e Zan – Curso de Pedagogia – 56 votos; Pedro Silva Franco – Curso 124 

de Pedagogia – 35 votos. SUPLENTES: Beatriz Gonçalves de Souza – Curso de Licenciatura 125 

Integrada Química e Física – 26 votos; Rafael Martins da Silva – Curso de Pedagogia – 18 126 

votos; Ricardo Ariel Noberto Gilbert Bruno – Curso de Licenciatura Integrada Química e Física 127 

– 15 votos. 05. Resultado do Concurso para Professor Livre Docente na Área de História da 128 

Educação, na disciplina EP 110 – História da Educação I – Departamento de Filosofia e 129 

História da Educação – DEFHE. Processo 19-P-16.802/2019. Parecer da comissão 130 

avaliadora. 07. Resultado do Concurso para Professor Livre Docente na Área de Psicologia 131 

Educacional, na disciplina EP 154 – Fundamentos da Alfabetização – Departamento de 132 

Psicologia Educacional. Processo 19-P-17.319/2019. Parecer da comissão avaliadora. A 133 

Professora Dirce Zan aproveitou para cumprimentar os docentes que estariam à frente tanto 134 

da Coordenação do Curso de Pedagogia, como da Coordenação do Centro de Memória da 135 

Educação, agradecendo a disponibilidade e desejando uma ótima gestão. Nesse momento, 136 

houve uma salva de palmas. A seguir, a Professora Dirce Zan passou para os itens 137 

destacados e concedeu a palavra para a Profa. Nima Spigolon que havia pedido destaque 138 

para o item 01. Resultado do Processo Seletivo Mestrado Profissional em Educação Escolar 139 

2020 – Aprovado “ad referendum” da Congregação. Informação CPG nº 373/2019. A 140 

Professora Nima Spigolon pediu destaque para salientar que se tratava do 3º processo 141 

seletivo do MP, cujas primeiras defesas já estavam ocorrendo. Ressaltou que para o processo 142 

em questão foram 273 inscritos, para 37 vagas, sendo 29 aprovados, dentre os aprovados, 143 

estavam 3 pelas cotas e 1 pessoa com deficiência. Aproveitou para agradecer publicamente 144 

o apoio do PPGE por acolher o MP, aos coordenadores de linha e todos os colegas da 145 

Faculdade de Educação. O Professor Antonio Carlos R. Amorim parabenizou a 146 

Coordenação, bem como os coordenadores de linha do Mestrado Profissional. Observou que 147 

o número de inscritos chamava a atenção e destacou que estava sendo pensada uma 148 

articulação entre o MP e o mestrado acadêmico. Frisou que outro detalhe importante seria a 149 

ideia de se fazer um processo seletivo acadêmico no 1º semestre de 2020 especificamente 150 

para o preenchimento das 40 vagas em aberto para os cotistas. O Professor Antonio Carlos 151 

R. Amorim lembrou ainda que seria realizado em 2020 um seminário de auxílio à preparação 152 

e elaboração de projeto de pesquisa, aberto e com transmissão em rede. Após as 153 

considerações efetuadas, a Professora Dirce Zan agradeceu a Profa. Nima e os 154 

coordenadores de linha pelo trabalho na coordenação do Mestrado Profissional e submeteu 155 

o item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir a Professora Dirce Zan 156 



 

passou a palavra para a Profa. Eliana Ayoub que pedira destaque para o item 06. Resultado 157 

do Concurso para Professor Livre Docente na Área de Conhecimento e Linguagem, na 158 

disciplina EP 158 – Educação, Corpo e Arte – Departamento de Educação, Conhecimento, 159 

Linguagem e Arte – DELART. Processo 19-P-30.250/2015. Parecer da comissão avaliadora. 160 

A Professora Eliana Ayoub pediu destaque para fazer um agradecimento público pela forma 161 

como a Direção da FE conduziu os concursos de Livre Docência. Salientou que o pedido de 162 

abertura de sua Livre Docência havia sido aprovado em novembro de 2015 e que desde então, 163 

entre idas e vindas - recursos contingenciados, dentre outras questões - apenas naquele mês 164 

havia sido possível a realização do concurso. Sendo assim, a Professora Eliana Ayoub fez 165 

seu sincero agradecimento à Direção e equipe de funcionários que viabilizou a realização de 166 

4 concursos de livre docência no mês de dezembro. A Professora Ana Lúcia Horta pediu a 167 

palavra para reiterar os agradecimentos já feitos pela Profa. Eliana, e em especial às 168 

funcionárias que conduziram o processo, às chefias de departamento, à Direção e aos colegas 169 

que participaram. Destacou que foi uma experiência muito interessante, por isso recomendava 170 

aos colegas. A Professora Dirce Zan agradeceu a Profa. Eliana e Profa. Ana Lúcia pelo 171 

reconhecimento do trabalho da Direção. Ressaltou que a Direção vinha discutindo durante 172 

toda a gestão as questões dos concursos, sempre pensando de forma coletiva os 173 

encaminhamentos e critérios. Reiterou os agradecimentos à equipe de funcionárias muito 174 

comprometida, e também à Raquel que faz parte da comissão de concursos. Após as 175 

considerações, a Professora Dirce Zan submeteu o item para aprovação, o qual foi aprovado 176 

por unanimidade. A seguir a Professora Dirce Zan apresentou o item destacado pela 177 

Direção: 08. Resultado do Concurso para Professor Livre Docente na Área de Psicologia 178 

Educacional, Disciplina EP 226 – Psicologia e Educação – Departamento de Psicologia 179 

Educacional – DEPE. Processo 19-P-17.317/2019.  Parecer da comissão avaliadora será 180 

projetado. A Professora Dirce Zan informou que o item fora destacado pela Direção, pois 181 

como o concurso havia encerrado no dia anterior, não houve tempo hábil para o envio do 182 

parecer anexo à pauta da Congregação. Sendo assim, a Professora Dirce Zan procedeu a 183 

leitura do parecer, o qual também foi projetado. Após a leitura, a Professora Dirce Zan 184 

submeteu o parecer para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. Em seguida houve 185 

uma salva de palmas a todos os docentes que se submeteram ao concurso de livre docência, 186 

conforme itens B.05, B.06, B.07 e B.08. A Professora Dirce Zan cumprimentou os 187 

professores aprovados nos concursos de livre docência: Prof. Dr. André Luiz Paulilo (DEFHE); 188 

Profa. Dra. Eliana Ayoub (DELART); Profa. Dra. Ana Lúcia Horta Nogueira (DEPE); Ana 189 

Archangelo (DEPE). A seguir, a Professora Dirce Zan passou para o item C. PARA 190 

DELIBERAÇÃO. A Professora Dirce Zan perguntou se havia algum destaque a ser feito 191 

pelos conselheiros, além dos itens já destacados pela Direção. O Professor Newton A. P. 192 

Bryan solicitou destaque para os itens 06, 07 e 08. O Professor Antonio Carlos R. Amorim 193 

solicitou destaque para os itens 12 e 13. O Professor Régis Henrique dos Reis Silva 194 

solicitou a inserção na pauta do item a seguir: Inscrição Concurso para Professor Livre 195 



 

Docente na Área de História da Educação, na disciplina EP 412 – História da Educação III – 196 

Departamento de Filosofia e História da Educação. Processo 19-P-13.885/2016. Candidato: 197 

Mara Regina Martins Jacomeli. A Professora Dirce Zan perguntou se os conselheiros 198 

estavam de acordo com a inclusão do item, ao que todos foram favoráveis. Sendo assim, a 199 

Professora Dirce Zan informou que o item seria o de número 23. Em seguida, o Professor 200 

Régis Henrique dos Reis Silva solicitou a inclusão do item a seguir: Indicação de banca 201 

referente ao Concurso para Professor Livre Docente na Área de História da Educação, na 202 

disciplina EP 412 – História da Educação III – Departamento de Filosofia e História da 203 

Educação – DEFHE. Processo 19-P-13.885/2016. Candidato: Mara Regina Martins Jacomeli. 204 

A Professora Dirce Zan perguntou se os conselheiros estavam de acordo com a inclusão do 205 

item, ao que todos foram favoráveis. Sendo assim, a Professora Dirce Zan informou que o 206 

item seria o de número 24. A seguir, a Professora Dirce Zan submeteu os itens que não 207 

foram destacados e, colocados em votação, foram aprovados por unanimidade. C. PARA 208 

DELIBERAÇÃO. 02. Calendário Processo Promoção por Mérito: 3.2 para 5.1 e 5.1 para 5.2. 209 

Etapa 1: Inscrições de docentes para processo de promoção por mérito aos níveis MS 5.1 e 210 

MS 5.2 com documentação comprobatória das atividades descritas no Memorial, conforme 211 

Deliberações CONSU-A-027/2014 e A-019/2018, junto aos departamentos no período de 212 

23/03 a 06/04/2020; Etapa 2: Parecer circunstanciado sobre inscrições e indicação de nomes 213 

para composição da Comissão de Avaliação, junto aos departamentos até dia 22/04/2020; 214 

Etapa 3: Envio à DGRH para reserva de recurso, até o dia 22/04/2020; Etapa 4: Deliberação 215 

sobre inscrições e constituição da Comissão de Avaliação, na Congregação, no dia 216 

29/04/2020; Etapa 5: Análise e emissão de parecer circunstanciado da Comissão de 217 

Avaliação, no período entre 01 e 18/05/2020; Etapa 6: Ciência aos interessados sobre parecer 218 

da Comissão de Avaliação e solicitações de eventuais recursos, junto aos departamentos, até 219 

sete dias após análise da Comissão de Avaliação; Etapa 7: Período para avaliação de 220 

eventuais recursos, pela Comissão de Avaliação, conforme agenda da comissão; Etapa 8: 221 

Homologação do parecer da Comissão de Avaliação, na Congregação do dia 27/05/2020. 03. 222 

Prestação de Contas/FE – 2019. DEPARTAMENTOS. 09. Solicitação de afastamento da 223 

Profa. Dra. Gabriela Guarnieri de Campos Tebet, no período de 01/08/2020 a 01/02/2021, 224 

para realizar estudos e pesquisas de Pós-Doutoramento na San Diego State University, 225 

Estados Unidos. Of. DECISE nº 072/2019. 10. Adesão ao Programa de Pesquisador 226 

Colaborador da Profa. Dra. Ana Letícia Losano, junto ao DEPRAC. Período: 01/01/2020 a 227 

31/12/2022. Of. DEPRAC nº 120/2019. c. COORDENAÇÃO DE EXTENSÃO. 11. 228 

Oferecimento do Curso de Difusão Cultural-S EDU 0321 – Programa de Formação 229 

Continuada de Professores: Uma Ênfase Cultural – Dewey, sob responsabilidade da Profa. 230 

Dra. Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira. Parecer CEFE nº 064/2019. d. COORDENAÇÃO 231 

DE PÓS-GRADUAÇÃO. 14. Solicitação de desligamento da Profa. Dra. Sylvia Furegatti de 232 

coorientação do mestrando Kjell van Ginkel, bem como descredenciamento do PPGE. 233 

Informação CPG nº 384/2019. PROGRAMA DE PESQUISADOR DE PÓS-DOUTORADO. 15. 234 



 

Prof. Dr. Edson Francisco de Andrade. Ingresso no PPPD. Supervisão da Profa. Dra. Cristiane 235 

Machado. Período: 01/03/2020 a 28/02/2021. Informação CPG nº 371/2019. 16. Profa. Dra. 236 

Elizabeth Gomes de Souza. Relatório final PPPD. Supervisão do Prof. Dr. Antonio Miguel. 237 

Informação CPG nº 375/2019. 17. Profa. Dra. Rosana Hório Monteiro. Relatório final PPPD. 238 

Supervisão do Prof. Dr. Antonio Carlos Rodrigues de Amorim. Informação CPG nº 239 

375/2019. CREDENCIAMENTO JUNTO AO PPGE E/OU MESTRADO PROFISSIONAL. 18. 240 

Prof. Dr. Marcelo Vicentin, credenciamento como Professor Visitante junto ao PPGE, para 241 

orientar Mateus Barbosa Verdú (Mestrado). Período: 01/02/2020 a 31/01/2022. Informação 242 

CPG nº 377/2019. 19. Profa. Dra. Ana Letícia Losano, manutenção do credenciamento como 243 

professor permanente junto ao Mestrado Profissional em Educação Escolar. Período 244 

01/01/2020 a 31/12/2022. Informação CPG nº 378/2019. RECONHECIMENTO DE DIPLOMA. 245 

20. Marcia Rejane de Carvalho (Mestrado em Ciências da Educação). Processo 01-P-246 

14.196/2019. Título do Trabalho: “Inclusão escolar: estudo realizado entre alunos com 247 

Síndrome de Down na rede privada de ensino no Município de Olinda/PE”. Ano de conclusão: 248 

2014. Local: Universidade Lusófona de Humanidades e Tecnologias, Portugal: Análise do 249 

parecer favorável da comissão de especialistas. Informação CPG nº 381/2019. 21. Maria 250 

Aparecida de Oliveira Borges (Doutorado em Ciências da Educação). Processo 01-P-251 

4476/2019. Título do Trabalho: “As contribuições do teatro para o letramento de alunos em 252 

situação de baixo desempenho escolar”. Ano de conclusão: 2017. Local: Universidad 253 

Americana, Paraguay: Análise do parecer desfavorável da comissão de especialistas. 254 

Informação CPG nº 382/2019. 22. Francisca Rocha Carneiro Liberato (Doutorado em 255 

Educação). Processo 01-P-16.626/2019. Título do Trabalho: "A importância da fisioterapia no 256 

desenvolvimento psicomotor de crianças especiais na inclusão à escola regular". Ano de 257 

conclusão: 2014. Local: Universidad del Mar, Chile: Análise do parecer desfavorável da 258 

comissão de especialistas. Informação CPG nº 383/2019. A seguir, a Professora Dirce Zan 259 

passou à apreciação dos itens destacados. a. DIREÇÃO. 01. Indicação de representante 260 

titular e suplente da FE na CIDD – Câmara Interna de Desenvolvimento Docente. Biênio 261 

2020/2021. DEPE: Profa. Dra. Heloisa Andreia de Matos Lins – titular; DEFHE: Profa. Dra. 262 

Fabiana de Cássia Rodrigues – suplente; DEPRAC: Profa. Dra. Jackeline Rodrigues Mendes 263 

– suplente; DECISE: não indicou; DELART: não indicou; DEPASE: não indicou. A Professora 264 

Dirce Zan apresentou o item, por tratar-se de destaque da Direção. Aproveitou para lembrar 265 

a importância dessa representação, uma vez que a CIDD era uma câmara responsável por 266 

decisões importantes sobre a carreira docente. A Professora Lilian Nascimento defendeu o 267 

nome da Profa. Heloisa Lins como titular. Sendo assim, a Professora Dirce Zan submeteu 268 

para votação, o nome da Profa. Heloisa Lins como representante titular da FE na CIDD, o qual 269 

foi aprovado por unanimidade. Em seguida, a Professora Dirce Zan apresentou os nomes 270 

indicados para suplência. A Professora Miriam Utsumi defendeu o nome da Profa. Jackeline 271 

Mendes, uma vez que a docente se colocou à disposição para representar a Unidade. O 272 

Professor Régis Reis Silva também fez sua defesa para indicação da Profa. Fabiana 273 



 

Rodrigues como suplente, tendo em vista o desejo da docente na representação. O Professor 274 

Antonio Carlos R. Amorim observou que a Profa. Jackeline tinha o perfil mais adequado, 275 

haja vista sua experiência em outra universidade. Diante do exposto, a Professora Dirce Zan 276 

propôs votação ativa, que ficou assim definida: Profa. Jackeline Mendes – 15 votos; Profa. 277 

Fabiana Rodrigues – 4 votos; 2 abstenções. Sendo assim, a Profa. Jackeline Rodrigues 278 

Mendes foi indicada como representante suplente da FE na CIDD. A Professora Dirce Zan 279 

agradeceu a disponibilidade das professoras. A seguir, a Professora Dirce Zan apresentou 280 

o item, por tratar-se de destaque da Direção. 04. Readequação do Plano de Aplicação – 281 

recursos FAPESP – Reserva Técnica Institucional. A Professora Dirce Zan passou a palavra 282 

ao servidor Gilsberty para os esclarecimentos. O servidor Gilsberty Boscolo esclareceu que 283 

a forma inicial de distribuição dos recursos era para reforma da Área de TIC, entretanto não 284 

foi possível a contratação dos serviços. Sendo assim, a sugestão de utilização dos recursos 285 

seria para melhoria dos equipamentos da Secretaria de Pesquisa da FE. A Professora Dirce 286 

Zan informou que se tratava apenas da readequação da utilização dos recursos e submeteu 287 

o item para votação o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir, a Professora Dirce Zan 288 

apresentou o item, por tratar-se de destaque da Direção. 05. Moção contra Programa da rede 289 

municipal de Campinas “Creche para Todos”. A Professora Dirce Zan destacou a 290 

importância da moção, e submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. 291 

A seguir, a Professora Dirce Zan passou a palavra ao Prof. Newton Bryan que pedira 292 

destaque aos itens abaixo: 06. Solicitação da Profa. Dra. Telma Pileggi Vinha – Departamento 293 

de Psicologia Educacional, de continuidade do exercício de atividades simultâneas, junto ao 294 

Núcleo de Pesquisa Aplicada em Educação – Think Tank, do Instituto Unibanco, em São 295 

Paulo, no período de fevereiro/2020 a novembro/2021. Of. DEPE nº 92/2019. 07. Solicitação 296 

do Prof. Dr. Maurício Ernica – Departamento de Educação, Conhecimento, Linguagem e Arte, 297 

do exercício de atividades simultâneas junto à Faculdade Santa Marcelina – SP, nos dias 04, 298 

11, 18 e 25/03/2020. Of. DELART nº 71/2019. 08. Solicitação do Prof. Dr. Mauricio Ernica, do 299 

exercício de atividades simultâneas junto à Fundação Tide Setubal – SP, no período de 300 

fevereiro a dezembro/2020. Of. DELART nº 72/2019. O Professor Newton Bryan observou 301 

que seria importante fazer uma reflexão sobre o público/privado, tendo em vista as instituições 302 

envolvidas nos itens em questão. A Professora Lilian Nascimento salientou que a 303 

solicitação da Profa. Telma Vinha foi devidamente aprovada no departamento, e que as 304 

atividades seriam por sua conta, considerando a autonomia da professora, para o qual a 305 

professora faria todos recolhimentos devidos. A Professora Eliana Ayoub ressaltou que o 306 

pedido do Prof. Mauricio era uma pesquisa que envolvia um grupo grande de pesquisadores 307 

de outras universidades públicas, também devidamente aprovado no departamento. O 308 

Professor Lalo W. Minto destacou que era importante registrar qual era a relevância de se 309 

retomar as discussões de fundo que envolviam os pedidos na conjuntura atual. Destacou que 310 

seria muito importante o debate político sobre a relevância e a centralidade do RDIDP. O 311 

Professor Antonio Carlos Amorim observou que os casos apresentados estavam dentro 312 



 

das normas com o devido recolhimento das taxas institucionais. Ressaltou que, diante do que 313 

vinha acontecendo com o financiamento da pesquisa na pós-graduação, estava cada vez 314 

mais difícil ter claro a separação do que era verba pública e o que era verba privada. A 315 

Professora Débora Mazza observou que o convênio com o Instituto Unibanco foi 316 

exaustivamente discutido numa reunião de Congregação, e que o mesmo não havia sido 317 

aprovado. Frisou que o que estava posto naquela pauta eram pedidos individuais de docentes 318 

para atividades concomitantes com o RDIDP, o que estava dentro da legislação vigente na 319 

universidade. O Professor Jorge Megid observou que se a FE era contrária às normas, que 320 

se mudassem as normas. Salientou que a FE poderia ser mais restritiva no regulamento de 321 

extensão, por exemplo, considerando que no momento majoritariamente a comunidade era 322 

contrária a qualquer ação com instituições privadas. Talvez fosse o momento de revisar as 323 

normas podendo até ser mais restritivos quanto ao regulamento de Extensão e também às 324 

normas do RDIDP. Em seu entendimento, os itens destacados respeitam as normas 325 

existentes. A questão posta era: a votação seria em função das normas ou em função do 326 

momento político. Manifestou-se favorável às propostas pois respeitavam as normas vigentes. 327 

O Professor Newton Bryan ressaltou que era necessário seguir as normas, mas também 328 

era necessário ser feito o debate sobre as relações entre público e privado. Não era contra o 329 

convênio com Unibanco, etc., mas desde que o controle fosse da Unicamp. Observou que os 330 

docentes não eram chamados individualmente, mas como professores doutores da Unicamp. 331 

A Professora Ana Lúcia Horta observou que era importante deslocar a questão dos nomes 332 

de docentes e dos montantes apresentados. Entretanto a discussão era urgente sobre o 333 

público e o privado, e não ficar apenas discutindo a cada vez que surge um pedido.  Após as 334 

considerações dos conselheiros, a Professora Dirce Zan ressaltou que essa era uma 335 

questão estava na pauta do debate na Unicamp, o que pôde ser percebido na última reunião 336 

do CONSU, quando foi apreciado o documento da INOVA, já discutido na FE. Sugeriu que os 337 

chefes de departamento levassem a discussão para seus departamentos e que se atentassem 338 

às atividades realizadas pelos docentes, nos termos do RDIDP. Os itens destacados tratam-339 

se exatamente da solicitação de amparo legal para as atividades que estão desenvolvendo 340 

fora da universidade. A Professora Dirce Zan colocou-se à disposição para, ainda em sua 341 

gestão, promover um encontro para debater o tema das relações público/privado na 342 

universidade, RDIDP, dentre outras. Em seguida, a Professora Dirce Zan submeteu cada item 343 

para votação separadamente. Item 6. Aprovado com 11 votos favoráveis; 5 votos contrários 344 

e 4 abstenções. Item 7. Aprovado com 1 voto contrário. Item 8. Aprovado com 11 votos 345 

favoráveis; 5 votos contrários e 4 abstenções. A seguir, a Professora Dirce Zan passou a 346 

palavra ao Prof. Antonio Carlos Amorim que pedira destaque para o item 12. Resolução 347 

CPG/FE 03/2019 que “Estabelece critérios e normas para concessão, avaliação e 348 

manutenção de Bolsas de Estudo CAPES/CNPq”. Informação CPG nº 369/2019. O Professor 349 

Antonio Carlos Amorim informou que se tratava de uma mudança pontual na resolução da 350 

CPG quanto ao cancelamento das bolsas e também foi incluída a autoavaliação do estudante, 351 



 

além da inclusão do Parágrafo Único, do Artigo 15, quanto ao limite de trabalho remunerado 352 

ser de até 16 horas semanais. Após o esclarecimento, a Professora Dirce Zan submeteu o 353 

item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. Em seguida a Professora Dirce Zan 354 

concedeu a palavra novamente ao Prof. Antonio Carlos Amorim devido ao destaque efetuado 355 

ao Item 13. Resultado final do processo seletivo Doutorado em Educação – Modalidade 356 

DINTER – Unicamp e UFPA. Informação CPG nº 374/2019. O Professor Antonio Carlos 357 

Amorim informou que se tratava do doutorado interinstitucional da Universidade Federal do 358 

Pará, sob a coordenação do Profa. Mara Jacomeli e Prof. José Claudinei Lombardi, que teve 359 

14 aprovados. Ressaltou que os alunos fariam as disciplinas e atividades na Unicamp. 360 

Ressaltou que os orientadores seriam os docentes do PPGE e os coorientadores seriam da 361 

Universidade Federal do Pará – campus Belém. Após o esclarecimento, a Professora Dirce 362 

Zan submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir a 363 

Professora Dirce Zan passou a palavra para o Prof. Régis Silva que pedira inclusão do item 364 

23. Inscrição Concurso para Professor Livre Docente na Área de História da Educação, na 365 

disciplina EP 412 – História da Educação III – Departamento de Filosofia e História da 366 

Educação. Processo 19-P-13.885/2016. Candidato: Mara Regina Martins Jacomeli. Of. 367 

DEFHE nº 088/2019. O Professor Régis H. Reis Silva justificou o pedido de inclusão do item, 368 

pois não houve tempo hábil para envio. Sendo assim, a Professora Dirce Zan leu o parecer 369 

projetado e submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir a 370 

Professora Dirce Zan passou a palavra para o Prof. Régis Silva que pedira inclusão do item 371 

24. Indicação da Comissão Julgadora do Concurso para Livre Docente na Área de História da 372 

Educação, Disciplina EP 412 – História da Educação III – Departamento de Filosofia e História 373 

da Educação, conforme segue: Membros titulares – Profa. Dra. Marisa Bittar (UFSCar); Prof. 374 

Dr. José Carlos Souza de Araújo (UFU); Prof. Dr. Carlos Alberto Lucena (UFU); Prof. Dr. César 375 

Apareciddo Nunes (FE/Unicamp); Profa. Dra. Olinda Maria Noronha (FE/Unicamp). Membros 376 

Suplentes – Profa. Dra. Lívia Diana Rocha Magalhães (UESB); Profa. Dra. Ana Elizabeth 377 

Santos Alves (UESB); Prof. Dr. Valdemar Sguissardi (UFSCar); Prof. Dr. Robson Luiz de 378 

França (UFU); Prof. Dr. Wenceslau Gonçalves Neto (UFU); Prof. Dr. Silvio A. Sánchez 379 

Gamboa (FE/Unicamp); Prof. Dr. Sílvio Donizetti de Oliveira Gallo (FE/Unicamp); Prof. Dr. Luiz 380 

Carlos de Freitas (FE/Unicamp); Prof. Dr. Luis Enrique Aguilar (FE/Unicamp); Profa. Dra. 381 

Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira (FE/Unicamp). Da mesma forma, o Professor Régis H. 382 

Reis Silva justificou o pedido de inclusão do item, pois não houve tempo hábil para envio. A 383 

seguir, a Professora Dirce Zan leu os nomes projetados, sugerindo a aprovação da lista dos 384 

indicados, na íntegra, para que a comissão de concursos pudesse fazer contato e conciliar a 385 

agenda dos professores. Sendo assim, a Professora Dirce Zan submeteu o item para 386 

votação, o qual foi aprovado por unanimidade. A Professora Dirce Zan encerrou a reunião 387 

agradecendo a presença de todos. Nada mais havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale 388 

Menezes, secretária da Direção da Faculdade de Educação, redigi e digitei a presente ata que 389 

assino e submeto à apreciação dos senhores conselheiros. O arquivo em áudio na íntegra da 390 



 

reunião encontra-se no site da FE que poderá ser acessado através de senha pessoal. Cidade 391 

Universitária “Zeferino Vaz”, 14 de fevereiro de dois mil e vinte.  392 


